

LA CULTURA MACHISTA

COLEGIO GERARDO PAREDES
"Educamos con Amor Para Transformar el Mundo"
ÉTICA Y VALORES
Guía de Trabajo Ética-Religión grado 10°
Profesor Luis Miguel Bermúdez

El machismo corresponde al conjunto de comportamientos, ideas, actitudes y prácticas sociales que le otorgan al hombre y a la masculinidad un valor superior frente al género femenino. Esta situación ha provocado que históricamente las mujeres sean discriminadas y negadas como sujetos en distintos ámbitos como el familiar, el político, el económico, el sexual, entre otros.



ÁMBITO FAMILIAR

Dominación masculina en la estructura familiar, preponderancia de los hermanos varones frente a las hermanas mujeres.

División de roles y oficios con respecto al género. Ejemplo: las mujeres deben dedicarse a la crianza de los hijos y las labores domésticas, mientras que los hombres a las labores que impliquen el uso de la fuerza física.



ÁMBITO ECONÓMICO

Subvaloración económica y social de las profesiones, trabajos y oficios ejercidos por mujeres (el servicio doméstico, cuidado y educación de niños, cocina, amas de casa entre otros). Esto se manifiesta en una inferioridad en los sueldos de las mujeres frente a los hombres.



ÁMBITO POLÍTICO

En muchos países, las mujeres no cuentan con el derecho al voto, ni tampoco con una representación en los parlamentos.

En Colombia las mujeres pudieron votar por primera vez hasta 1957 y fue uno de los últimos países en concederles derechos políticos a las mujeres. En la actualidad existe una figura jurídica denominada la "Ley de Cuotas" en la cual se hace obligatorio que el 30 % de los altos cargos públicos sean ejercidos por mujeres.



ÁMBITO SEXUAL

La mujer como sujeto pasivo de la sexualidad. Negación del placer y el deseo sexual de la mujer.

Dificultades para decidir sobre su cuerpo y sexualidad en aspectos como el uso de métodos de planificación, interrupción voluntaria del embarazo (IVE) y decidir el número de hijos que se desean tener y el espaciamiento entre ellos.

La Cultura Machista No es culpa solamente de los hombres

Cuando nos referimos a que existe una cultura machista, quiere decir que tanto hombres y mujeres tienen una gran responsabilidad en las actitudes, comportamientos y prácticas sociales que la reproducen en la cultura. Varios de estos comportamientos ocurren de manera sutil muchas veces sin darnos cuenta, lo que hace más difícil transformar el machismo, ya que se encuentra presente en nuestra cotidianidad. Aquí algunos ejemplos:



PAZ A TU IDEA
Comunidad de Aprendizaje y Práctica



EDUCAPAZ

• El caballero y la Doncella:

Dar la mano a una mujer para bajarse del bus, abrírle la puerta del carro y ofrecerle una silla, pueden ser actitudes muy caballerosas que esconden una discriminación, ya que perpetúan el imaginario de que las mujeres son débiles y delicadas por lo que requieren de un trato especial. En ocasiones estas actitudes pueden llegar más lejos, obligando a los hombres a pelearse entre ellos por el honor, el territorio o por otras mujeres.

• “Si quiere que la respeten no se vista como zorra”:

Criticar de manera mordaz la estética y la forma de vestir de otras mujeres, es una de de las actitudes más frecuentes que ayudan reproducir la cultura machista al interior del género femenino, ya que se condiciona el respeto y se juzga la virtud sexual a partir de la apariencia. Algo similar ocurre cuando una mujer viste prendas masculinas y otras personas la tildan de “machorra” o “lesbiana”.

• “Severa flor” “Pobrecita la niña” “no llore sea varón”

Muchas madres con frecuencia les recriminan a sus hijos hombres la expresión de sentimientos de amor, ternura, tristeza o llanto al considerarlos como típicos de las mujeres. De igual manera, es cada vez más frecuente que las mujeres cuestionen la masculinidad de sus compañeros cuando sus comportamientos no corresponden con su ideal de “macho verdadero”.

Lo difícil de ser “Macho”

Aunque son las mujeres quienes más sufren las consecuencias del machismo, los hombres de igual manera no están exentos de este problema, ya que se ven obligados en todo momento a manifestar un conjunto de comportamientos para que no exista ninguna duda sobre su “hombría”. Esto genera una cantidad de presiones en el campo sexual y social.



• El macho proveedor del placer sexual:

Con la creencia de que el hombre asume el rol activo y la mujer el rol pasivo en las relaciones sexuales, muchos hombres se encuentran con la presión de ser los únicos responsables del placer sexual, lo que en ocasiones produce sentimientos de ansiedad, inseguridad o miedo de no desempeñarse como un auténtico “macho” en la cama. De ahí la importancia que tiene en la cultura machista, el tamaño del pene, la “potencia sexual”, la cantidad de amantes y el número de hijos que se puede engendrar.

• El macho proveedor del placer sexual:

Aquellos hombres que se salen de la construcción hegemónica de la masculinidad deben sufrir, al igual que las mujeres, una gran cantidad de discriminación. Por ejemplo, aquel que no es violento, que no se ha casado o tenido hijos, o que simplemente manifiesta una orientación sexual distinta a la heterosexual, debe enfrentar socialmente las presiones que impone la cultura machista.

Actividad en Clase

- 1 Escribe en tu cuaderno que otras manifestaciones de la cultura machista encuentras en el colegio y en el salón de clase.
- 2 Escribe una lista de los comportamientos que tienen tanto mujeres como hombres, que ayudan a mantener la cultura machista
- 3 ¿Cuál es tu opinión en relación a los dos “memes” que encuentras en esta guía?
- 4 ¿Cuáles crees que son los comportamientos machistas más difíciles de erradicar en nuestra cultura? Explica tu respuesta.
- 5 ¿Cómo crees que los padres deben educar a sus hijos e hijas para no reproducir la cultura machista?

